



## CASA CENTRAL DEL OBISPADO Y RESIDENCIA EPISCOPAL

Aunque no tenemos datos exactos de quien mandó construir este edificio, que es uno de los más importantes de la ciudad de Linares, y se desconoce el nombre del arquitecto o maestro de obras autor de su diseño, se trata sin duda de una noble construcción de adobes, que en su origen estuvo toda cubierta de tejas, y que debe haber surgido probablemente hacia la segunda mitad del siglo XIX, como muchas otras casas patrimoniales de la Villa de San Ambrosio.

Si bien la actual ciudad de Linares fue delineada a partir de la Plaza de Armas en diciembre de 1794, la mayoría de las primeras viviendas deben haber sido simplemente de empalizadas con barro y techos de totora o batros.

Muy pocas edificaciones surgirían de inmediato con muros de adobes y ladrillos, y con techos de tejas. Eso recién vino a generalizarse pasado el año 1850.

### Fue un Centro Social

El cuerpo central de la casona ubicada en calle Independencia N O 248, fue adquirido por el primer Obispo Diocesano don Miguel León Prado el 27 de febrero de 1926 en \$ 36.000 de la época a doña Lucrecia Lara Vda. de Michaud, quien se había ido a vivir a Victoria. Su esposo se llamaba Emilio Michaud (Julio Michaud fue sepultado en un nicho del Cementerio Parroquial de San Javier).

Posteriormente Mons. León Prado adquirió en 1928 parte del sitio que hoy da a la calle Freire, y que amplió en 1942 cuando compró las dos piezas que se levantaban junto a esa misma calle donde ahora se alza el nuevo Edificio Mons. Humberto Meza de propiedad del Obispado y que se conecta con la antigua Casa Central por el interior formando un solo paño de terreno.

Se sabe que la casona de calle Independencia con su amplio zaguán de entrada, antes de ser Sede del Obispado fue desde 1877 el primer Club Social de la ciudad.

Poco después, se fundó en Linares el Club Comercial al cual ingresaron numerosos vecinos de buenos propósitos. Su local era una hermosa casa edificada con adobes y tejas después de 1850 que estaba al lado norte del templo parroquial frente a la Plaza principal donde hoy se levanta la actual vivienda del Obispo de la Diócesis.

Esa casa perteneció al agrimensor don Dionisio Tapia, quien la vendió el 2 de febrero de 1886 a don Manuel Jesús Zárate. Después pasó a ser propiedad del Banco de Chile, al que se la compró el Cura de Linares don Delfín del Valle el 16 de septiembre de 1902, dejándola en herencia a sus 11 hermanos al fallecer el 25 de febrero de 1907. Su hermana la Srta. Sofía del Valle Merino dejó en herencia una parte a su sobrino el abogado Alfredo del Valle Valenzuela, vecindado en Santiago, quien la vendió a don Santiago Leiva casado con doña Teresa Burgos. La otra parte de 12 metros de frente a la plaza que daban a la esquina de 5 de abril, hoy Paseo de Jaén, la heredó el agricultor José Filimer del Valle, domiciliado en Chillán, que también vendió lo que le pertenecía al matrimonio Leiva Burgos. Ambas transacciones se hicieron el 14 de julio de 1914 y el 3 de septiembre de 1918. En septiembre de 1931 la adquirió para sí la Srta. Froselia Burgos, quien finalmente se la vendió en \$107.500 al Obispo de Linares Mons. Juan Subercaseaux el 24 de enero de 1936, que la destinó a casa parroquial del Sagrario, ya que la antigua casa del Párroco que era de dos pisos y estaba por calle Independencia detrás del templo había quedado en muy mal estado después del terremoto de 1928.



Más adelante casi bordeando el siglo XX se fusionaron ambos clubes dando origen al Club de Linares, proyecto interesante pero que nunca llegó a ser una feliz realidad. Fue después de 1910 que surgió la iniciativa de dotar a Linares de un Club de la Unión, en la casa del acaudalado agricultor don Miguel Cruz, que adquirieron los socios en 130 mil pesos de la época a su nuevo dueño don Luis Uribe Burgos, propietario de una céntrica tienda.

El 30 de enero de 1943 se inauguró la ornamentación de esta casona diseñada por el arquitecto don Carlos Bresciani, coautor de nuestra Catedral con el arquitecto don Jorge del Campo Rivera. Esa bellísima casa ubicada en Independencia entre Manuel Rodríguez y Chacabuco quedó muy dañada en el terremoto del 27 de febrero de 2010 y fue posteriormente demolida.

Volviendo a nuestra Casa Central del Obispado, previo a ser habitada por el primer Obispo de la naciente Diócesis de Linares durante casi todo el año 1926 se remozó hasta el verano de 1927. Entre tanto don Miguel León Prado vivió durante 10 meses como huésped de la Comunidad Salesiana junto al templo de María Auxiliadora al lado oriente de la línea férrea que va de Santiago a Puerto Montt. Desde que se trasladó al centro de la ciudad capital de la Diócesis don Miguelito tuvo en esta casa las oficinas de la Curia y su residencia, lugar donde al anochecer del 3 marzo de 1934 sufrió el infarto que lo llevó bruscamente a la muerte.

#### Sede de la Curia Diocesana

En esta misma casa residieron los Obispos Juan Subercaseaux, Roberto Moreira y Augusto Salinas, quien al llegar a Linares se albergó unos meses en un departamento que tenían las Religiosas de la Providencia a disposición de sus huéspedes insignes al lado de la entrada principal de su Colegio ubicado en calle Lautaro, dando tiempo a una nueva refacción que permitió calificarla como Palacio Episcopal.

Aquí llegó también a vivir el Obispo Carlos Camus en la noche del 16 de abril de 1977, quien en el primer año de su gestión terminó la nueva casa episcopal que estaba en construcción frente a la Plaza de Armas, junto a la Iglesia Catedral y a donde fijó la residencia de los Obispos de Linares desde la primavera de 1978.

Ese moderno edificio fue diseñado por el arquitecto del Catedral don Carlos Bresciani, inspirado en la Maison Jaoul de París, una de las 10 residencias del excéntrico Lord británico Peter Palumbo, casado en segundas nupcias con la libanesa Hayat Calil, que encomendó este proyecto al suizo nacionalizado francés Charles Edouard Jeanneret, más conocido desde 1920 como Le Corbusier.

Este artista falleció el 27 de agosto de 1965 y ha sido reconocido como uno de los arquitectos más influyentes del mundo actual. Autor de otras innumerables obras entre las que destacan la famosa Capilla de Nuestra Señora del Alto en Ronchamp; la Casa Savoye, en Poissy; la Villa Jeanneret-Perret, también conocida como Maison Blanche en Francia; la Casa Curutchet, en La Plata, Argentina; el edificio Clarté, en Ginebra; el Ministerio de Industria en Moscú; la Corte Suprema de Chandigarh, en India; la Villa Sarabhai y la Villa Shodan en Ahmedabad, India; y los Ministerios de Educación y Salud trabajados junto con Lucio Costa y Oscar Niemeyer en Brasil.

A partir de entonces la noble casona de calle Independencia pasó a ser sólo la Sede de las principales Oficinas del Obispado de Linares, experimentando una nueva remodelación en que se le suprimió la mayor parte del techo de tejas, se trasladó la Capilla que estaba a la entrada a mano derecha, para destinar ese lugar a la Ayuda Fraternal, filial de la Vicaría de la Solidaridad del Arzobispado de Santiago, encargada de atender a los numerosos necesitados dañados por la represión del régimen militar y el modelo económico que se implementó en el país a partir de 1973.



En el patio principal lucen dos antiguas plantas de camelias y un copihue rojo que cuando florece transmite mucha alegría; y en el patio interior se habilitó la que fue la vivienda fundacional de la Comunidad de Religiosas de Nuestra Señora de la Consolación, que llegaron a la Diócesis el 10 de noviembre de 1978 y cuya Casa Madre en Chile en los años subsiguientes se amplió y mejoró progresivamente.

Estas hermanas misioneras multiplicaron con gran eficacia la acción pastoral del Obispo, yéndose durante 15 días a compartir la vida de los campesinos más pobres, para promover la organización de centenares de comunidades cristianas que poco a poco fueron levantando más de 400 Capillas por todo el territorio de la Diócesis.

Dios las premió regalándoles casi 50 vocaciones, con lo que en poco tiempo consolidaron su fundación abriendo nuevas casas en Parral, Santiago, Valdivia, La Isleta e Iquique. Actualmente tienen también una Comunidad que trabaja en la dirección del Hogar de Ancianos del Sagrado Corazón patrocinado por la Fundación Las Rosas y colabora en el Departamento Diocesano de Misiones.

Una verdadera colmena

Miles de laicos, hombres y mujeres, jóvenes, catequistas y dirigentes sociales transitaban a cada rato por los pasillos del "Obispado", como pasó a conocerse popularmente la Casa de Pastoral de la Diócesis.

Casi todos los Departamentos tuvieron aquí una sencilla oficina para acoger a los corresponsales del periódico Buena Nueva, a los animadores de liturgia de las comunidades eclesiales de base, a los líderes de los grupos juveniles, a los profesores católicos, a los perseguidos políticos, a los dirigentes sindicales, y a los campesinos afectados por la anulación del proceso de reforma agraria.

Al servicio de todos se mantuvieron las oficinas de los Vicarios, de la Secretaría, de la Administración de la Contribución a la Iglesia y una pequeña Librería con biblias y publicaciones para acompañar la formación de apóstoles y misioneros.

El Obispado actual

Al asumir el nuevo Obispo don Tomislav Koljatic, durante la mayor parte del 2003 esta casa fue objeto otra vez de una completa restauración, dignificando la Capilla y haciéndole una nueva instalación eléctrica, dotándola de una centralita telefónica con mayor capacidad e implementando un sistema de alarmas de seguridad.

Después del terremoto de 27 de febrero de 2010 hubo que volver a repararla en los sectores que amenazaba ruina por los graves daños que sufrió en casi todas sus dependencias, principalmente en el Salón de Actos Mons. Miguel León Prado.

Ahora otra vez se han reparado diversas averías en distintos lugares que debieron ser abordados, previa evaluación efectuada por profesionales competentes, para preservar y a ser posible embellecer este noble edificio patrimonial.



## DESCRIPCIÓN DE CADA DEPARTAMENTO PASTORAL

*Cada Parroquia y Capilla, en su mayoría, cuenta con un Consejo de Pastoral integrado por un Animador, un Encargado de Liturgia, un Corresponsal del periódico diocesano BUENA NUEVA, los Catequistas, un Delegado de los Jóvenes, un Promotor de Ayuda Fraternal, los Recaudadores de la Contribución a la Iglesia, Ministros extraordinarios de Comunión, entre otros servicios pastorales y sociales; y eventualmente un Ecónomo o Representantes de otras actividades organizadas.*

*En cada Parroquia existe el Consejo Parroquial integrado por laicos y religiosas donde las hay. Todos estos servicios son apoyados técnicamente por los respectivos departamentos del Obispado, entre ellos estamos: Los Departamentos más directamente vinculados con la Evangelización y promoción humana, como Catequesis, Pastoral Juvenil, Misiones, Familia, Comunicaciones y Pastoral Social, Formación Permanente, Tribunal Eclesiástico, Contribución a la Iglesia se han extendido y prestan sus servicios en los cinco Decanatos.*

### En la Casa Pastoral encontramos a:

#### Departamento de Comunicaciones:

El Dpto. de Comunicaciones tiene la misión de estar al servicio de todas las estructuras e instancias diocesanas con el fin de desarrollar una Pastoral de las Comunicaciones que permita potenciar la voz de la Iglesia a través del uso adecuado de los medios de comunicación y redes sociales con que esta cuenta o a los cuales puede acceder.

El objetivo general es canalizar y acrecentar las comunicaciones al interior y al exterior de la Diócesis insertándolas en las opciones preferenciales por los necesitados, la reconciliación en la verdad y la formación de emisores y receptores con conciencia crítica para que usen idóneamente los medios de comunicación a su alcance. A partir del período de 1984/1989 se consolidó la Red de Corresponsales del "Buena Nueva" Periódico Diocesano, está desde hace 45 años, formando agentes pastorales, laicos hombres y mujeres de la más variopinta realidad y que se mantiene en esencia y acción con alrededor de 150 corresponsales activos quienes, periódicamente reciben formación en técnicas de comunicación al servicio de la evangelización y el desarrollo social de sus comunidades.

Actualmente se cuenta con un periódico de circulación mensual, basado en la premisa de ser un medio escrito por sus lectores, dando el valor agregado a la red de corresponsales. También está Radio Buena Nueva, en Linares, Chanco y con El Nevado de Longaví, uniendo a la Diócesis, desde la premisa de las "3 E" Educar, entretener y Evangelizar, con una programación fundada en la promoción de los valores del Evangelio, consolidándose en el corazón de la audiencia del Maule Sur.

Cabe mencionar que el Departamento de Comunicaciones, desde 2003 ha logrado el posicionamiento en página web, e integración y presencia permanente en las redes sociales de twitter, Facebook, Instagram y canal de Youtube, así como los canales de difusión por grupos de WhatsApp. Además de la cercanía con los MCS locales de cada decanato.



### **Departamento de Catequesis:**

Es desde donde se asume la formación de agentes multiplicadores, los Catequistas de todo nivel, en el marco de la acción preferencial por los pobres de renovado espíritu profético y reconciliador, para fortalecer a las comunidades eclesiales de base y preparar en comunión una nueva sociedad, más solidaria e inclusiva.

Sus objetivos específicos son renovar espiritual, doctrinal pedagógica y litúrgicamente a los catequistas, para que a través de su trabajo sean eficaces formadores de personas, partiendo por la familia.

En nuestra diócesis, si bien, no existe un "Instituto de Formación Catequética", sí existen Instancias permanentes de formación y capacitación de catequistas en sus diferentes niveles y realidades, así es como se llega a los decanatos, parroquias, capillas y colegios.

### **Departamento de Educación Católica:**

Incentivar a los educadores cristianos a la luz del Evangelio y las enseñanzas de la Iglesia para que sean formadores de personas comprometidas con el Dios de la Vida, con espíritu crítico para que puedan transformar su realidad y proyectar nuestro servicio a través de ellos, estimulando a las comunidades educativas a vivir la opción preferencial por los pobres.

Los objetivos específicos son coordinar y unificar criterios en la acción formadora de los Colegios de Iglesia y fomentar el intercambio de experiencias escolares o extraescolares, creando instancias de reflexión, oración y renovación que lleven a los educadores cristianos a superar sus temores de emprender iniciativas conciliadoras e inclusivas al interior de la comunidad educativa. Además de organizar y asesorar servicios de formación técnica y apostólica permanente para los docentes.

### **Departamento de Pastoral Familiar:**

El trabajo pastoral del departamento se centra en especial en la Orientación Familiar, Formación de Agentes Evangelizadores, Promoción y difusión de los valores de la familia mediante charlas y material audiovisual, preparación inmediata al Sacramento del Matrimonio, Programas de Difusión de la Paternidad Responsable y Preparación para animar la Semana de la Familia, destacando en cada acción el respeto por la vida, la inclusión y el amor fraterno, como pilares fundamentales para el desarrollo familiar.

### **Departamento de Misiones:**

Misiones, tienen como tarea dinamizar en forma permanente el espíritu misionero en la Diócesis y gracias a su labor se han podido palpar in situ las diversas realidades que viven las comunidades hoy. En su programa anual se destaca la formación permanente de unidades misioneras en las diversas comunidades, así como el encuentro permanente con niños y adolescentes en infancia misionera. Su fin es desarrollar y fomentar el espíritu misionero en toda la Diócesis, desde su cultura y religiosidad, para fortalecer su participación como Iglesia servidora de la Vida, que ha hecho una opción preferencial por los pobres en coordinación y apoyo de otros servicios, promoviendo la participación activa y permanente durante el año.



### **Departamento de Pastoral Juvenil:**

La mirada de la Iglesia se detiene en los jóvenes porque, porque son quienes expresan un rasgo de la vida en que la Iglesia se reconoce a sí misma. Junto a los jóvenes la Iglesia puede experimentar el gozo de creer y servir. Junto a los jóvenes es posible soñar con el Reino de Dios y celebrar su presencia anticipada en torno a la Palabra del Señor y a la mesa de la Eucaristía.

La Pastoral Juvenil se articula como la acción de la Iglesia con y desde los jóvenes, para ayudarles a descubrir y a comprometerse con la persona de Cristo y su mensaje.

Su objetivo general es ofrecer a los jóvenes y Asesores, una formación progresiva y sistemática, en los decanatos, parroquias y comunidades de base, a través del encuentro personal y comunitario con el Señor de la Vida, presente en la historia particular de cada uno. Para ser signos de esperanza, ofreciendo, a los jóvenes y Asesores, un proceso de formación permanente, progresiva y sistemática que lleve a vivir los valores del Evangelio para discernir y acoger los desafíos que nos presenta la realidad actual.

### **Contribución a la Iglesia, 1%:**

Es la contribución que hacen voluntariamente los fieles, dentro de sus posibilidades, para que la Iglesia disponga de los recursos económicos que le permitan llevar la Buena Nueva del Señor a todos los lugares posibles. Este servicio de recaudación lo realizan laicos voluntarios, distribuidos en casi todas las parroquias y comunidades de base, agrupados por decanatos que mes a mes reciben capacitación adecuada al servicio prestan, así como también formación en magisterio.

### **Departamento de Formación Permanente:**

Dedicado a coordinar la formación transversal para todas las áreas, consolidando temas comunes que son sugeridos por la Iglesia desde el Magisterio del Santo Padre, así como de la intención del Obispo titular. En el último tiempo la formación se ha sistematizado y guiado en Lectura orante, así como profundización de los documentos, especialmente en lo que dice del cuidado de la vida como un Don Divino, la fraternidad, la promoción de la persona, como hijo predilecto de Dios y el cuidado de la Casa Común como una opción preferencial y transversal a todas las áreas.

### **Tribunal Eclesiástico:**

Pertenece a la Provincia Eclesiástica de Santiago, pero intentamos asumir las causas locales, con una abogada y un sacerdote juez instructor de la Diócesis. Pronto será una necesidad, porque son muchas las causas que debe absorber Santiago y se retrasan mucho las resoluciones, actualmente ya se ha consolidado esta iniciativa, cuyo principal desafío será la prevención e información sobre estos asuntos más delicados.

### **Departamento de Caritas Diocesana y Ayuda Fraternal:**

El departamento de Caritas Diocesana ha ido pasando paulatinamente de una labor asistencial, en respuesta a la inmediatez de la necesidad, a una tarea predominantemente promocional, centrada en la dignidad de la persona humana.



Asumiendo la formación de una conciencia solidaria en las comunidades cristianas, con reuniones periódicas donde reciben formación y animación en el servicio.

El objetivo principal es desarrollar una pastoral solidaria que levante a las personas y promueva su participación organizada en la búsqueda de soluciones concretas ante la desigualdad, evitando el individualismo, paternalismo y proselitismo. Promoviendo ante todo una conciencia fraterna permanente frente a la convivencia social.

Es así que la Pastoral de la Solidaridad es transversal y para una mayor optimización de energía y recursos, se agrupa en pastorales específicas que desde una mirada inclusiva y fraterna se ocupa de: Lo Asistencial ante la urgencia, desde la oficina central, así como en cada parroquia, capilla o Colegio.

La promoción de proyectos de auto ayuda, inspirados en enseñar a pescar y cultivar, motivando el desarrollo e independencia, que cada uno, descubra sus habilidades.

La promoción y defensa de la vida, en forma especial del que está por nacer, así como la atención preferencial por quienes presentan capacidades diferentes.

Preocupación y apoyo permanente a las parroquias, para el desarrollo de sus propios servicios asistenciales, formando grupos de ayuda fraterna locales, los cuales están en constante renovación y se mantienen siempre activos.

Protección de niños, niñas y adolescentes, acogidos en cuatro Residencias de Vida Familiar, los que son derivados de tribunales, para su resguardo, protección, atención y cuidado multidisciplinar.

Promoción humana en la Pastoral de Temporeras, capacitando y apoyando con formación legal, cívica y comunitaria, reforzando habilidades sociales y de autogestión.

Opción preferencial en Pastoral de Movilidad Humana, acogiendo, ayudando y orientando a quienes por diversos motivos han elegido las tierras del Maule Sur para migrar desde otros países, iniciando con atención asistencial de emergencia, así como apoyo para el asentamiento.

La motivación, impulso y apoyo constante y efectivo en la atención digna de comedores solidarios, que acogen mayoritariamente a adultos mayores, personas en situación de calle, migrantes, y durante los momentos más álgidos de la pandemia, han respondido a muchas familias que viven situaciones angustiosas.

La vinculación permanente con Pastoral de Adultos Mayores, formación de clubes y Hogares de Ancianos presentes en todos los decanatos.

La formación activa de Ministros Extraordinarios de Comunión y visitantes de enfermos, quienes reciben formación y capacitación permanente para mejor desarrollo de su servicio, especialmente en pastoral de escucha y acogida.

Linares, noviembre 28 de 2022.